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Интервью 

 

Участник ВОВ, участник Сталинградской битвы – Борис Васильевич Шапошников 

Вопрос: Сколько Вам лет, когда Вас призвали в армию ? 

Во-первых хочу сказать, что я радовался свету. Когда мне было 18 лет, большая трагедия 

обрушалась на нас. Война началась. От Сталинграда до Кёнингсберга три года шёл 

дорогами войны. Я видел грусть и слёзы на глазах, трупы убитых женщин, детей и 

стариков. Я хочу, чтобы вы не видели то, что я пережил. Я хочу, чтобы солнце всегда 

светила над вами. Пусть всегда будет солнце, пусть всегда будет небо, , пусть всегда будет 

мама, пусть всегда буду я. 

Вопрос: Как долго длилась подготовка к военной службе? И что Вы там изучали? 

Прежде чем ответить на этот вопрос, я хотел бы вспомнить таких великих представлений 

немецкой культуры, как Гёте, Шиллер, Бетховен, Бах. Все они мечтали, как и вы, о светлом 

будущем. Шиллер сказал, что красота спасёт жизнь. И Гёте, для него было важно хорошее 



отношение между людьми. Почему об этом хочу сказать? Если вы слушали бы Гёте и 

Шиллера, тогда всё это не случилось бы. Почему я хочу об этом говорить? Это так ужасно, 

что случилась такая страшная трагедия в 20 веке. Чему нас учили? Наша русская история 

такова, что мы всегда воевали за свою независимость. Древнерусский богатырь победил 

татаро-монгольского богатыря. Я всегда занимался спортом и я всегда вёл активный образ 

жизни, это мне помогло, это была часть моей подготовки к военной службе.     

Вопрос: Вы был простым солдатом или офицером? 

Я был рядовым солдатом с 42-44 гг. Я познал ту тяжесть. Вы конечно понимаете, что для 

солдата на войне не просто, потому что в каждую минуту можно поймать пулю. Я жил 

надеждой, что я выживу. Я не думал о смерти, так как я защищал свой дом и свою страну. 

Вопрос: Какое отношение было между солдатами? 

Твардовский написал в поэме «Василий Тёркин», что нет ничего «светлее и чище» кроме 

как дружбе во время войны. 

Вопрос: Какими были Ваши бытовые условия? 

Страна всё делала для того, чтобы солдат был отдет, обут и наркомлен. 

Вопрос: Был у Вас отпуск? 

Мой первый отпуск был в 1946 г., т. е. после войны. В 1941 г. было первое ранение, в 1944 

г. второе ранение, в 1945 г. третье. Я был награждён более чем десятью орденами и 

медалями: Орденами Красного Знамени и орденами ВОВ. Я скромный человек и редко 

надеваю свои ордена и медали. 

Вопрос: Были солдаты, которые дезертировали? 

В семье не без уродов. Я командовал взводом из 28 человек. Из них никто не был 

дезертиром. Мне было 20 лет, все солдаты, которые я командовал, были постарше. 

Вопрос: Как была Ваша жизнь после войны? 

В 1954 г. я закончил военную академию и служил за Байкале, я был 4 года в советских 

войсках в ГДР, в Одессе служил и 3 года я был военным советником в Африке. 

Вопрос: Получали вы поддержку от государства после войны? 



Солдаты получали зарплату. Правительство помогло устроиться на работу тем, кто не 

хотел служить в армию. Желаю вам здоровья и пусть ваше поколение 21 века делает всё 

то, чтобы был мир во всём мире. Наше правительство делает всё то, чтобы сохранить мир. 

 

Председатель Совета малолетних узников концлагерей Володарского района г. Брянска 

– Жиляева Тамара Степановна – малолетняя узница (концлагерь ст. Узенген, Германия) 

Вопрос: Когда Вы попали в лагере? 

Мы жили в Орловской области. Меня, маму и двух сестёр погнали в плен, когда мне был 1 

г. Это было в 1941 г. Всю деревню выгнали из домов: женщин, беременных женщин, 

маленьких детей. Все дома были сожжены. 

Вопрос: Какие у Вас были условия жизни? 

У нас были страшные условия, никакой одежды, мы спали на досках. 

Вопрос: Какое отношение было между узниками? 

Все люди старались помогать друг другу и не обежали друг друга. Рядом был лагерь 

военных пленников. Они бросали кусочки хлеба для детей, мы собирали и честно делили 

хлеб между собой. 

Вопрос: Как Вы попали в Германию? 

Нас гнали пешком до Орла, посадили в вагоны для скота и отправили в Прибалтику. Из 

Прибалтики нас морем на корабле отправили в Германию. Лагерь был на станции 

Узеннген. Там нас сортировали. Мать должна была выполнять тяжёлую работу на 

железной дороге. 

Вопрос: Как относились к Вам немцы? 

Фашисты относились к нам ужасно. Просто нет слов. Они стригли на лысо, брали у детей 

кровь и посылали её на фронт. Кто заболевал, сжигали в печках. Из-за этого постоянно 

стоял ужасный запах, воздух был таков, что нечем было дышать.                

Мне был 1 год, моей сестре 12. Она и другие дети плели канаты из волос.  

Вопрос:  Были сопротивления среди узников?  



Были попытки бежать, но очень мало, так как всех сразу расстреливали. Оттуда было не 

сбежать. Каждому хотелось жить. 

Вопрос: Когда Вы были освобождены? 

Фашисты  издевались над нами и нам сказали: «Вы отсюда никогда не выберетесь! Вы 

больше не увидите свою родину!» Мы были освобождены в мае 1945 г. 

Вопрос: Каким образом Вы вернулись на родину? 

Когда мы вернулись на родину, всё было разрушено. Мы голодали, это было как второй 

концентрационный лагерь. В дальнейшем стали работать и начали вести нормальный 

образ жизни. 

Вопрос:  Государство поддерживало Вас? 

Мы получали помощь, школьную форму и выдавали талоны на питание. Отец погиб на 

фронте и из-за этого мы получали денежное пособие. 

 

Малолетняя узница концлагеря – Чумичева Мария Егоровна (концлагерь Урицкий № 

142) 

Вопрос: В каком лагере Вы были? 

Я было в лагере Урицкий № 142 в Брянске. Когда война началась, мне было 6 лет. 

Вопрос: Когда Вы попали в лагере? 

В августе 42 года вместе семьёй. Это был лагерь строгого режима. Там были военные 

пленники и мирное население. Оттуда, в первую очередь, забирали молодых людей и 

отправляли в Германию работать. Нас посадили на поезд с открытими вагонами. 

Партизаны бомбардировали железную дорогу. И нас погнали пешком в Рославль.  

Вопрос: Вы работали в концлагере? 

В семье было 8 детей. Мой 15-летний брат был отправлен в Германию. Все остальные 

работали в России на полях, чтобы нас кормили. И мы просили подаяния.  

Вопрос: Были попытки сбежать? 



Дома были сожжены, некуда было сбежать и негде было спастись, и мы все были 

женщины. 

Вопрос: Когда Вас освободили? 

Когда освободили Брянск, мы вернулись. Все дома были сожжены. Мы строили землянки 

и жили вместе с мышами и лягушками. 

Вопрос: Государство поддерживало Вас? 

Мы получали талоны. 

Вопрос: За что вы получили награды? 

Узники приравниваются к ветеранам ВОВ, и поэтому я получил медаль «Участник ВОВ». 

Каждый год я получаю новую медаль «Участник ВОВ». Другая медаль – это медаль 

«Ветерана труда». 

 

Малолетний узник – Шугаев Владимир Иванович 

Вопрос: Вы тоже были мололетним узником? 

Да. Мы все были в плену, четверо детей, мать, пожилая бабушка. Центральным лагерем в 

Брянской области был концлагерь Урицкий. В были 17 лагерей. Специальный отряд искал 

партизан, нас погнали до станций Батагово и обыскали. Мы попали в плен как семья 

партизан. Каждого пятого человека расстреляли и с тех, кто остался живым, у них собрали 

вещи. Мы всегда молились, чтобы не было никакой стрельбы, потому что каратели 

убивали многих людей. 

Вопрос: Сколько Вам было лет?  

Мне было 10 лет. 

Вопрос: Вас принуждали работать в лагере? 

У детей уже был такой страх, они были в таким ужасным состоянии. Психологически они 

были уже сломлены. И если даже их заставляли бы, работать они не смогли бы. Дети 

были голодны. У меня был такой страх, что даже, если меня кормили бы, я бы не открыл 

рот. 

Вопрос: Вы верили в освобождение? 



В лагере мы друг друга поддерживали. Старики сказали, что надо надеться. Была очень 

опасная ситуация, колонны в ужасе были. И было неизвестно, будем ли мы живы. Я 

помню эпизод такой: Человек, которого посадили в вагон для того, чтобы переслать в 

другой лагерь, бросил нам своё пальто. Люди, находившиеся вокруг, спросили: «Что ты 

делаешь?» Он ответил: «Те, которые остаются, будут жить, а я всё равно умру.» 

Вопрос: Как произошло освобождение? 

Вблизи был артиллерийский огонь, и группа разведчиков освободила нас. При 

освобождение были только радость и слёзы. 

Вопрос: Кто руководил этим лагерем? 

Немецкая армия, в состав которой входили также многие мадьяры и финны.         

 

Председатель комиссии по работе с молодежью при Совете ветеранов Володарского 

района г. Брянска, ребёнок войны – Ефименко Нина Максимовна. 

Вопрос: Расскажите о том, что Вы пережили во время войны. 

Мой отец погиб на западной границе в Белоруссии. Все 3 сына были на фронте. Бабушка 

работала в колхозе в Клинцах. Я хочу рассказать об эвакуации, которая для нас была 

вынужденой. Когда фашисты пришли, бабушка на лощади поехала 60 км до станции 

железной дороги, мы дети сидели в теляге. С этой станции мы дальше поехали в Энгельс. 

Мы видели, как бежали люди на полях и, что люди горели из-за того, что немецкие 

самолете на них сбрасывали зажигательную смесь.  

Мы приехали на Волгу и встретились случайно с другими офицерами, которые знали отца, 

и они нам помогли устроиться. Комнату выделили на 5 человек. Бабушка с младшей 

сестрой спала на кровати и мы все 3 спали на полу. Город Энгельс бомбили и эти 

воспоминания останутся на всю жизнь.  

Вопрос: Как Вас освободили? 

Была уверенность в том, что немцы до красной армии не достанут, они не дойдут. С 

помощью приёмников мы узнали о происходящем на фронте. Младшая сестра ночью 

начинала плакать и мы таким образом предчувствовали освобождение от фашистского 



ига. Фашисты сожгли наш дом, так как предатели сказали, что наш дом - это дом 

коммунистов. Позже мы купили дом без земельного участка. 

 

Вопрос: У Вас была поддержка со стороны государства?                                                                                        

Нам помогали как семье солдатов. Помогали вообще всему населению, например мы 

могли бесплатно поехать отдыхать в пионерский лагерь.  

 

 

   

        

 


